
國立高雄海洋科技大學  培育海洋科技實務人才計畫 

第三次初階課程授課紀錄 

授課時間  民國 97年 9月 24日（星期三）下午 1:15 至 3:05 

授課地點  圖書資訊大樓四樓演講廳 

授課師資  黃正利  紀錄 林素如 

出席學生  108 人 

缺席學生  8 人 

授課大綱 

‧船的形形色色 

‧國際船舶產業現況與展望 

‧國內產業現況 

‧國內船舶產業發展策略 

‧高值化船舶設計與發展 

－海洋研究船－先進設計構想 

－163＇遊艇設計與遊艇產業簡介 

‧高值化船舶製造技術之發展 

－生產導向技術 

－表面精質度提升 

－組合式傢俱 

－Scrimp 工法（真空輔助樹脂轉注成型法 ） 

－量產型遊艇 

‧船舶產業發展與行銷佈局 

‧展望 

‧參考資料 
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一、 演講海報 
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二、 師資簡介 

中文姓名  黃正利  公司電話  (02)2808‐5899 

E‐mail  hmwang@mail.usddc.org.tw 

主要學歷 

畢業學校  國別  主修學門系所  學位  起迄年月 

國立台灣大學  中華民國 
造船工程研究

所 
碩士  62.09~64.06 

         

現職及與專長相關之經歷（由最近工作經驗依序往前追溯） 

公司名稱  部門  職稱  起迄年月 

財團法人聯合船舶設

計發展中心 
  董事長兼執行長  97.02~迄今 

財團法人聯合船舶設

計發展中心 
  執行長、副執行長 89.11~97.01 

中國造船暨輪機工程

師學會 
  理事長  93.04~97.03 

國立台灣大學 
工程科學及海洋工

程學系 
名譽教授  90.06 ~迄今 

國立台灣大學 
工程科學及海洋工

程學系 

講師、副教授、教

授、 

系主任 

64.8~89.11 

本計畫中負責項目 

初階實務演講課程： 

主題：邁向高值化船舶產業 

日期：97年 9月 24日 

時間：下午 1：15至 3：05 

地點：圖書資訊大樓四樓演講廳 
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三、 授課簡報 
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四、 授課照片 

97 年 9 月 24 日：邁向高值化船舶產業 

 
演講海報  介紹演講者 

介紹演講者  學生上課情形(一) 

 
演講者英姿  學生上課情形(二) 

演講者介紹全球船用裝備市場 演講者介紹我國船舶產業現況 
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輪機檢驗黃嘉燦老師  學生回答提問問題 

 
老師講解 FRP船殼為何會出現螺紋狀 學生提問(一) 

 
回答學生問題  學生提問(二) 
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五、 演講內容 
 

大家都是海洋新貴的一份子，正好配合教育部的計畫有這麼一個課

程，其實這計畫本身我是相當的認同，所以今天到這裡來報告的是邁向

高值化船舶產業，台灣的船舶產業以商船來講是世界第七位，產值是百

分之一，第七與百分之一這二者是無法想像在一起，量不是那麼大；另

外在遊艇方面我們是居第五位，產值而言是分之五到六左右，台灣就是

這麼一個環境，所以高值化是一個很重要的策略，今天我們來討論一下

這個方面，未來是你們的世界，來看看我們的產業。。 

今天就幾個 topic 來討論： 

－就是船的形色色 

－國際船舶產業現況及展望 

－國內產業現況 

－國內船舶產業發展策略 

－高值化船舶製造技術之發展 

－船舶產業發展與行銷佈局 

－展望 

船的形形色色就由大家自己去想，我就不一一去念了，身為造船界

的一份子是很開心的一件事，大家應該有企圖心、有這種胸襟或胸懷去

面對整個國際，為什麼要有這麼多商船，為什麼商這幾年會如此的蓬勃

發展，就是因為整個世界東西方不平衡的發展，在東方來講就是一個製

造的王國，而在西方是一個消費端及原料供應端，所以這不平衡的狀況

誰來達成這個任務，那就是船。因此船是全世界最有效率的運輸載具，

最豪華最舒適的也是船，這就是船的特色供各位參考。 

船，是活動的城市，國土之延伸，巨型郵輪更可以展現國威，或許

那天台灣也可以製造郵輪，因為台灣有這麼好的遊艇產業基礎及台船也

有這麼好的商船的製造的能耐。現今，台灣是世界七大造船國之一，巨

型遊艇產業更是名列世界前五名，航運界也在世界佔有不可忽視的地

位。船跟航運是要契合的，遊艇產業跟休閒活動也是要契合的，如果都

能契合時這個產業發展的根基就會很雄厚。 

遊艇本身要講的它的功能、性能及潮流，引領潮流引影品味這是遊
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艇特色，巨型遊艇是一種特殊的產品，單價特別高，是船主的城堡，生

活設施應有盡有，是富人的大玩偶。 

巨型郵輪，船一定要有某些講究它的性能講究它的功能，要達到某

些功能一定要有某些性能，郵輪還要講究它的氣派，要講究引領潮流及

品味，氣派是郵輪的特色，郵輪跟遊艇的不同我個人認為就是氣派。 

再來就是海洋研究船，因為台灣周圍的海域有很豐富的資源，所以

海洋船隊是很需要去建立的，海洋蘊藏著極其豐富的能、礦資源，與魚

類、海底動物、植物等生物資源，而且與地球的氣候息息相關。探索神

秘密的海洋就如同探測太空一般有很大的挑戰性，也有極強的吸引力。

所以我們海洋研究船一定要具有多目標、多功能及先進研究船，是相當

專業的一艘船；再來是巡防船艇，他是海域的守護者，是不倒翁的船，

是中心設計隆德建造的一艘的船，是亞洲第一。再來是艦艇及台船建造

陽明的貨櫃船；另外是未來之船，大家可以憑自己的理念來設計，但不

外乎是安全、舒適、環保、高速及經濟。為何會將高速擺在這裡，因為

在高油價時代，船應該是可以取代航空領域，所以只要做的夠快夠好的

話是有這個空間的。所以我們有一些超高速船舶發的想法，目前已經再

做了也有一些成果。 

船舶本身就相當國際化，所以一定要由國際的觀點來看船舶發展，

其重要的因素有： 

－GDP世界經纃成長率：影響長期訂單的成長 

－IMO Regulatory Change法規：影響當年度訂單量的成長 
CSR Rule共同船舶結構規範－Bulker, Tanker  –  1 April, 2006船東

會觀望，訂單會有些許的變化 
SH Tanker 單殼油輪不可再使用－  5 April, 2005 
PSPC  －油漆的規範 
Ballast Water Treatment  －壓載水的處理 
CO2  － 

－Price價格 

－Panama Canal巴拿馬運河預定 2015年完成，目前是 32.2米以後

是 49米。 

由世界經濟成長的圖來看，在 1998 亞洲經濟風暴影響取大的韓國，

很多人睡在地下道，現在是 2008 的韓國是不一樣的，這圖代表的是假有

有長時間的經濟成長率，所需要的船隊及運輸及造船量一定是很蓬勃的，
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所以由此看來 GDP是一個很重要的因素，是這個產業最重要的變因。 

在 DNV的預估，船隊的成長到 2003是 2.3%，到了 2007預計可以達

到 8.6%，要達到這個數字要有多少造船量，最近發展最快最大的就是大

陸、越南、菲律賓及印度都慢慢的起來了，配合這個需求面所以造船的量

及造船廠都相當的的大，這是需求與供應的圖；這個圖是告訴我們當年年

度的訂單量，造船講的訂單有二種，一個是當年度的訂單量，另一個是訂

單簿上的訂單量，另外一個是交船量，現在這個圖表是當年度的訂單量，

在 2005及 2006因 CSR Rule要通過，所以大家都在觀望，訂船都在 2007， 
2007 成長的很快，Bulker,  Tanker 增加很多的量，所以年度訂單量來講最

具代表的是 2007，造船的人可以將 2007 做一個 mark，往後要有這麼大

的量是不容易的。這裡面代表的是 GT及 GWT，船的噸位可分成：總噸位、

修正總噸位、排水噸位、載重噸位，其中修正總噸位跟船的價值是有正相

關的，修正總噸位是可以反應這個船的價值。假若你是業務，以後訂船時

不要訂在高點要訂在低點，賣的時候要在高點不要在低點，這圖反應這些

造船的老闆很厲害，高點剛好是訂單量最多的時候，低點剛好是訂單量最

少的時候。 

再來是巴拿馬運河，新巴拿馬運河會在 2015 年完成，舊的巴拿運河

大約是 32.2 公尺，未來可達到 49 公尺，49 公尺的船大約是 12000 到

13000teu這樣大的船，現在的巴拿馬運河是 4000teu。再來我們看看全球

市場有多大，目前全球船舶建造市場規模 1524 約億美元，在全球船東手

持訂單簿在 2007 年是 179.2 百萬總噸，船數達 9,323 艘，這成長率是很

嚇人的，預估未來最大的交船年度是在 2011或 2012年。 

在 2007 年以商船而言，散裝貨船最多，再來是貨櫃輪、油輪，以造

船國而言，南韓佔 14.3%、日本 26%、中國大陸 17.8%、台灣 1.2%，但是

這是世界第七大造船國，這代表的是我們不是追求量而追求質，要庂最大

的獲利角度去看我們的造船產業政策－高值化。 

主要造船國發展狀況 

 南韓 日本 中國 歐洲 台灣 

散裝貨輪           

油輪           

貨櫃船           

化學輪           

油品輪           
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LNG           

LPG           

雜貨船           

 汽車船           

郵輪           

   註 ：已有建造實績        ：主要建造船種  

     ：市場佔有率居領先地位    ：尚無建造實績 

由上圖看來台灣主要產品與機會是在貨櫃輪，散裝貨輪及油輪是日本

的天下，歐洲是郵輪，那要很大的技術。 

2007 New contracts by operator [Dwt]有那些國家，也代表著他是航運

大國的意思，第一是希臘再來是德國，大陸，日本，南韓，香港，土耳其，

台灣，義大利。2007 New contracts by builder第一位是南韓，大陸，日本，

菲律賓，印度，巴西，羅馬尼亞，越南，台灣，丹麥等等。2007 New contracts 
by  ship  type 居首位是 BULLKER  ,  TANKER,  CONTAINER,  DRY  CARGO, 
COMBINATION, LNG CARRIER, ROTO, OFTS HORE,比較高單價大約是這些船

種。 

展望未來的 GROWTH 是什麼，世界的成長率是決定整個船舶產業的

發展，這是最新 ABS 配合二級次房貸等等的影響，所做的修正，以長程

來看造船業還是樂觀的，今天的分析以 4.1%這條線做基準與各位來分

享，未來預期整個船隊，油輪看來比較持平，BULLKER 還是會成長，

CONTAINER 看起來也是會成長，GAS LNG LPG也是會成長，再來是化學輪，

DRY CARGO也是成長的，所以看來在預期圴是成長的。 

由 World Shipbuilding Activity  ‐ mGT這圖深藍色的是代表累積下來的

總訂單數，淺藍色是代表新訂單數，黃色的是當年度的交船數，一艘船不

是一年就可以建造好的，所以當年度的交船數若大於訂單數時這圖就會往

下，圖中預估最大的量是在 2008，2009以後就會有點減緩。 

再來 World  Shipbuilding  Activity  –  Mcgt來看，這比較是代表船的價

值，在 2007，2008 還是最高，是二個造船量最大的年度，這二個比值若

愈小就代表 BULLKER及 TANKER是愈少的，高值的船是增加的。我們若將

船分類，到底有那些船種是增加還是減少，預估油輪是會減少的，GULLKER 
維持相當的量，CONTAINER是微幅的成長，所以油輪會有飽和的預期。再

來是交船船種的比例，由圖上看來在 2011 交船最多；以年度新船訂單來

看，去年 2007是最突出的，訂單量是 154.6百萬總噸，以 BULLKER 最多，

大部分是中國拿走；再來是交船量，預估於 2013 或  2014 中國會超越日
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本成第二大國，目前以造船而言總個重心就是在亞洲；若以鋼價來看在

2008 達最高峰，現在有點下降了，這對造船成本有相當影響，所以以後

你們到造船公司要特別注意這些產業資訊。 

全球遊艇市場規模 2007 年預估 250 億，用遊艇最多是美國佔 49%，
再來是西歐佔 33%，北歐 14%，亞洲 3%，澳洲 1%，香港有 4000 艘，分

佈大約是如此，所以美國經濟不景氣對遊艇產業是不好的，再來看全球遊

艇高值大型的訂單，在 120‐149 呎成長 25.7%，150‐199 呎成長 23.3%，
199‐249 呎成長 20.9%，由此看來遊艇的成長趨勢是往大型化。 

全球船用裝備市場的發展趨勢，全球船用設備產值約 220億美元與遊

艇差不多，適船是 774億，很可惜國內沒有重裝備廠，所以智慧型的裝是

我們應該要去發展的，國內在這領域及遊艇用五金及智慧型裝備已經慢慢

在發展了，有好的裝備廠才可以帶動整個產業做更健全及更高值的發展。 

－隨著船舶向大型化、自動化、高速化、多樣化和高效率、環保、安     

全、反恐方向發展，為海洋環境保護和海洋運輸生命、財產安全等新世紀

海洋運輸法規的要求，歐洲、日本和韓國不斷對船用設備進行升級換代。 

－朝向功率大、效率高、體積小、節能、安全可靠、使用壽命長、無

污染、自動化、智慧化、模組化及系列化等方向發展。 

我國船舶產業現況，大型船廠只有一家是台船，以商船建造及維修為

主，從業人員約 2,700 人；中型船廠有~5 家家(中信、慶富、豐國、高鼎

及龍德)，建造巡邏艇、工作與漁船及金屬質遊艇為主，從業人員約 1,400 
人；小型船廠約 76 家，僅 20 家(新昇發、松林、喜長發、健富、靖海 )，
具船舶建造實績，其餘以船舶維修為主，從業人員約 1,600  人，遊艇廠約

31 家，(嘉鴻、嘉信、南海 )，以生產 FRP 遊艇為主，從業人員約 5,500
人；船用設備廠約 10家，家(含螺槳[般若,宏昌,宏昇]、船舶五金[緯航,  銘
船]  、船舶資訊設備[融程電訊] )，  從業人員約 1,200人。 

以產值言，國內由 2003 年起發展的狀況相當好，經濟部常問預估往

後幾年的發展是如何，就把這條線往上畫就好，但我不敢，希望這個發展

的趨勢能夠繼續維持。以台船貢獻最大，其次是中型船廠及資船用設備。 

由圖看來，我國排名世界第七大商船建造國，但如何去增加產值才是

當務之極。若以貨櫃船來講則以大型化為主，但超大型的貨櫃輪是否就是

最好，目前是有爭議的，全球未來數年大型貨櫃船交船量預測 
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船的大小  
2008 年  2009 年  2010 年  2011 年  

艘  TEU  艘 TEU  艘 TEU  艘  TEU  

10,500～15,500 TEU  4  51928  28 357080 44 572159  75  969511 

7,500～10,499 TEU  46  413651 35 310559 66 580203  28  253380 

 

大型化以後是可創造更大的利益大家還在觀望，不過韓國最近已經發

表 22000teu，我們台船也已經準備好 12600teu，這剛好是以後新巴拿馬

運河的規格。我們希望大型化後可以創造更多的經濟效益，但目前還有很

多質疑，所以這是發展貨櫃船以後一個很好的觀察點。 

我國遊艇產業聚落分佈，在高雄有 20 家：嘉鴻、嘉信、東哥、高鼎、

高港、奎隆、聯華、亞港、隆洋、冠昇、鴻洋、合興、東締、強生、宏海、

大瑞、大洋、鴻鎰、新海洋、同華；台南有：統怡、人冠、大新；桃園有：

巨星、興航；台北有：南海、海宮、大橋、宏國、唐榮、大舟。不論如何

說，遊艇這些年來發展的 31家都有相當的實力。 

我們看遊艇的產值，這條是代表艘數，我們量不要追求第一但產值要

追求第一，所以量沒有成長，是走大型化，單價是增加了，是朝高值化來

發展，是值得我們去努力及思考的方向。遊艇我國是世界排名第五，有個

有趣的數字是平圴長度，我國是 95 呎，英國是 105，其實台灣的遊艇與

英國是很相近，平圴長度在 100 左右，而德國的平圴長度是 294 呎，是

金屬殼的遊艇，德國的遊艇廠很多，以前是造軍艦的，而總長度是義大利，

美國及荷蘭是維持固定的，第四到第六互有先後，以德國的平圴長度最

大。2008 台灣遊艇業者世界排名，嘉鴻遊艇：第 12，東哥遊艇：第 16，
嘉信遊艇：第 17，前二十大我國有三家，這代表是一個品牌，能夠提升

到世界的台面上來。 

國內船舶產業發展的策略，核心策略： 

－開發優化高值船種，輔導中型船廠，拓展商機。 

－改善製程，提升生產效率。 

－發展差異化智能型，之利基型商品。 

行動方案： 

－開發並優化市場導向、符合最新國際法規、環保節能之高值船種，   

輔導中型船廠，拓展商機。 

－精進優化具潛在競爭力之高值船型。 
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－環保節能船、超大型貨櫃船、全電力推進船、多體高速船 

－發展船舶生產導向設計技術(POD)  協助船廠降低船舶生產時程及

成本。 

－運用大型分段建造工法，提高建造效率。 

－以船舶領域專業知識結合電子零組件產業為先期導入目標。 

－開發智慧型專家系統，結合船舶分析技術與自動控制技術，強化船

舶航行安全。 

－發展高速空化流場之分析能力，協助廠商建立高單價特殊螺槳設計

製造能力。 

遊艇發展的策略，這個圖我很喜歡，遊艇要高值化就要創造高質與高

價的台灣遊艇形象，結合國家推廣活動，打造國家整體形象：「品牌台灣

發展計畫」，能不能提升台灣整體的品牌，在技術處這邊我們有幾個規劃，

巨型遊艇、超級遊艇、金屬質豪華遊艇、量產型高級遊艇、合理化機電系

統，希望能夠有一個很好的基盤，能夠有一個試航的碼頭，而有高品質的

試航認證，在製造基盤我們希望有量產型遊艇、表面精質度、鏡面塗裝、

內飾模組化、精緻化，在 FRP都有螺紋印現象，與功能及性能無關，它是

因積層時樹脂的收縮而產生的，所以我們要表面精質度提升，達到像金屬

船鏡面的效果，並且將來船出產都有一個很好的驗證認證，在政策上有海

洋新貴，產學攜手，產學合作，進而有一個優質的環境，在技術工業這邊，

以組織台灣遊艇產業形象推廣聯盟，擬定遊艇行銷策略： 

‧主辦台灣遊艇展 

‧設置台灣遊艇形象館 

‧舉辦國際遊艇論壇 

‧邀請國際媒體報導 

以凝聚共識，創造價值，形象提升，創造國家品牌形象。 

台灣遊艇未來的發展，目前是以高貴化及量產型，而我們量產的遊艇

又可以與 IT 科技結合，是一個高質化的量產遊艇，量產型的形銷策略與

客製化是絶對不一樣的。所以我們遊艇設計開發策略是什麼，有組合式傢

俱，表面精質度，實船試航，線型設計，計算流力，船模實驗，結構設計，

耐海性能分析，舒適度分析，造型設計，室內設計等等。我們船廠有什麼

核心技術： 
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－HULL DESIGN 

－Comfort Tech   

－Structure Design 

－Construction 

－New Materials 

船舶中心這邊一系統的基準型開發做很好的考量後再跟業者配合，來

做行銷的工作，所以高值化是我們應該有的策略，在這思維下我們有一

150呎超級遊艇開發，帶動產業邁向高值化市場，船長尺度已達到 FRP遊

艇極限區，將為我國建造之最大型遊艇等級。船型性能優越，已技轉高港

遊艇，依高港造船公司需求，將科專成果應用於 163ft 遊艇，是 FRP遊艇

的極限，過了這尺寸應該就是金屬遊艇了。並配合業界行銷規劃，整合名

師造型設計，於國際大型船展中以 Horizon品牌公開展售，並已陸續有訂

單洽談中。 

製造：工藝與生產效率的極致表現，造船：人類工藝的極致表現現代

重工：生產效率的極致表現，尋求最有效率、同時品質最佳的施工方法與

作業程序！所以在整個發展策略而言，優質的船型，國際大師造型內飾設

計，組合式傢俱，艇體表面精質度技術，希望這可以納成台灣遊艇的一個

特色，而創造出價值。 

船用表面精質度，這比較是化學領域，目前我們與中央大學一起研發

的還不錯，樹脂已經開始進廠做測試的工作。組合式傢俱我們輔導二年，

希望以後有專門的廠，將傢俱都在陸上完成到船上組裝。 

最後我來談量產型遊艇發展策略，這是明年度要執行的計畫，這策略

要考慮到標準化，模組化，程序化，同步化，目前有幾個廠有興趣，假設

這策略成功，國內會有較便宜的 60 呎遊艇出來，可以推廣到老百姓比較

買的起的遊艇，或者由遊艇俱樂部做遊艇產業的推廣，成促成海上休閒產

業建立，促成遊艇俱樂部建立，遊艇租用服務產業建立，及遊艇維修業形

成。再來是船舶產業發展與行銷佈局，形銷是很重要的，也是我們很久缺

的，這裡品牌的經營是相當重要的，台灣的遊艇廠大都有參加國際的遊艇

展，而我們也都有台灣形象館在推動，台灣形象館要展什麼東西，什麼是

台灣形象要展出的，必須要有一個很好的策略，目前已經再規劃了，這是

一個長程努力的工作。我國船舶產值的預估，其關鍵在於技術提升與創

新、擴充產能，建立台灣自有品牌、行銷通路。如合邁向高值遊艇王國，

有幾個關鍵，單價提升，形象提升，群聚效應，購地擴廠，投資建廠，改
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善製程，核心技術提升。所以遊艇產業發展佈局我們再重整一下： 

－就是強化技術能力，完整產品內容。 

－強化基盤建設，擴大群聚效應。 

－建立國內遊艇休閒環境。 

這邊是我們輔導產業競爭力在做的工作：達到超級遊艇，量產遊艇同

步開發，邁向微笑曲線，創新研發，全球運籌，技術升級。所以核心技術

很重要。 

再來是我們的願景與目標，贏向未來，永續經營，2015 年建構台灣

成為國際之巨型遊艇王國、高值船舶重鎮、觀光休閒國家。核心技術的提

升，創新思維，有品牌的價值，來引領船舶產業發展。我們 2015 年訂定

的目標，在 2007 遊艇產值 93 億，2010 年希望到 130 億，單價 160 萬美

金，2015 到單價 290 萬美金，這是階段性的策略，可以達到產業技術領

導者，軟性經濟創意者。頂級巨型遊艇台灣的單價大約是中國的十倍，我

們希望到 2015年可以達到每公尺 20萬美金。 

最後船舶產業是人才與技術並重，技術又仰賴人才，所以人才才是最

核心的，要用何人才，我是用這幾個概念，一起共勉之： 

－專業技術能力 

－邏輯性思考力 

－想像力 

這三者合而為一才是真正有產業創意價值的。希望大家在海洋新貴的

培育下，都是很有創意的造船人，共同為船舶產業發展努力奮鬥。 

以上就是我的報告，謝謝大家。 


